



DECLARATION DE

LA DELEGATION CAMEROUNAISE

AU COURS DU

DEBAT GENERAL DE LA REUNION DE HAUT NIVEAU

(GENEVE, 14-15 DECEMBRE 2021)

## **REUNION DE HAUT NIVEAU EN APPLICATION DU PACTE MONDIAL SUR LES REFUGIES**

**Monsieur le Haut-Commissaire des Nations Unies pour les Réfugiés,**

**Excellences,**

**Mesdames et Messieurs,**

Permettez-moi, au nom de S.E. le Président de la République du Cameroun, de remercier Monsieur le Haut-Commissaire des Nations Unies pour les Réfugiés d'avoir invité la République du Cameroun à prendre part à cette réunion de haut niveau pour évaluer les progrès réalisés dans la mise en œuvre des engagements pris lors du Forum mondial sur les réfugiés en décembre 2019.

**Mesdames et Messieurs,**

Lors du tout premier Forum mondial sur les réfugiés tenu en 2019, le Cameroun a pris une série d'engagements visant à assurer que les réfugiés qu'il accueille bénéficient d'un large éventail de services nécessaires pour rendre leur séjour dans le pays moins angoissant. Il s'agissait notamment des engagements dans les domaines de la santé, de l'emploi et des moyens de subsistance, de la protection et de l'éducation.

Quelques semaines seulement après la fin du Forum mondial, les premiers cas d'infection par le nouveau coronavirus ont été enregistré. Les conséquences de cette pandémie mondiale ont été considérables. L'économie internationale a été paralysée en raison des nombreuses restrictions et mesures prises par les pays pour enrayer la propagation du virus.

**Mesdames et Messieurs,**

Malgré les ressources financières en baisse, le Gouvernement du Cameroun fidèle à ses engagements n'a pas ménagé ses efforts pour mettre en œuvre ses engagements en faveur des 455 519 (contre 404 808 en décembre 2019) réfugiés qu'il accueille actuellement.

Tout d'abord, l'enseignement primaire public est gratuit au Cameroun depuis janvier 2001 quel que soit le statut de l'élève. Le Président de la République S.E. Paul BIYA place l'éducation au premier rang de ses priorités. Offrir une éducation de qualité aux enfants réfugiés est un gage pour la participation de ceux-ci au développement du pays d'accueil et de leurs pays d'origine une fois de retour.

Deuxièmement, le Gouvernement du Cameroun, dans le but d'assurer des services de santé adéquats aux réfugiés qu'il accueille, a signé le 25 mai 2021 une convention avec le HCR garantissant la gratuité des soins médicaux dans les établissements de santé publics pour les réfugiés urbains et ruraux vivant au Cameroun.

Aussi, afin d'assurer l'autonomisation économique des réfugiés vivant au Cameroun et d'aider ces derniers à contribuer positivement à l'économie du pays, le Gouvernement a signé le 24 février 2021, une convention de partenariat avec le HCR et l'Organisation Internationale du Travail (OIT), pour faciliter l'accès à un emploi décent pour les réfugiés vivant au Cameroun.

En outre, des mesures sont en cours afin de contribuer à la délivrance des documents d'identité biométriques aux réfugiés présents sur le territoire national. Le Cameroun est conscient du fait que la possession de desdits documents est la clé de l'inclusion effective des réfugiés.

**Monsieur le Haut-Commissaire des Nations Unies pour les Réfugiés,  
Mesdames et Messieurs,**

La mise en œuvre effective de ces engagements a été une tâche difficile compte tenu du contexte sanitaire qui persiste et de la diminution des ressources auxquelles sont confrontés les pays d'accueil des réfugiés. Malgré la volonté manifeste du Cameroun de respecter ses engagements, il serait essentiel que les pays donateurs augmentent leurs efforts de générosité, en apportant des contributions subséquentes, afin d'alléger le fardeau des pays d'accueil comme le Cameroun.

La République du Cameroun saisit cette occasion pour remercier les pays qui ont depuis le Forum mondial sur les réfugiés, apporté leur contribution à la gestion des réfugiés qu'elle accueille. Cet accompagnement s'est notamment traduit par l'offre de possibilités supplémentaires de réinstallation et d'assistance multiforme.

**Mesdames et Messieurs,**

Le Cameroun continuera à mettre en place un environnement favorable à la mise en œuvre de mesures qui amélioreront la gestion des réfugiés qu'il accueille. Cela permettra de s'assurer que les réfugiés sont dûment inclus dans tous les domaines, comme cela a été souligné lors de la Journée mondiale des

réfugiés de cette année, sous le thème : "ENSEMBLE ON SE SOIGNE, ON APPREND ET ON RAYONNE".

Des efforts seront faits pour renforcer et mettre à niveau la structure nationale en charge de la gestion des réfugiés. Dans ce domaine, le Cameroun souhaiterait bénéficier de l'expérience des pays disposant d'un système d'asile bien développé.

**Mesdames et Messieurs,**

Pour terminer, permettez-moi d'exprimer la satisfaction de mon pays pour sa coopération avec le Haut-Commissariat des Nations unies pour les réfugiés dans la gestion des personnes déplacées de force ainsi que des personnes à risque d'apatridie. Le Cameroun continuera à mettre en œuvre tous les engagements pris lors du Forum mondial des réfugiés ainsi que ceux pris lors du segment de haut niveau sur l'apatridie en 2019.

JE VOUS REMERCIE POUR VOTRE BIEN AIMABLE ATTENTION.

## **HIGH-LEVEL MEETING UNDER THE GLOBAL COMPACT ON REFUGEES**

**Mr. High Commissioner**

**Your Excellencies,**

**Ladies and Gentlemen,**

Allow me, on behalf of H.E. the President of the Republic of Cameroon, to thank the United Nations High Commissioner for Refugees for inviting the Republic of Cameroon to take part in this high-level meeting to assess the progress made in the implementation of the commitments made at the Global Forum on Refugees in December 2019.

**Ladies and Gentlemen,**

At the first-ever Global Forum on Refugees held in 2019, Cameroon made a series of commitments to ensure that the refugees it hosts are provided with a wide range of services necessary to make their stay in the country less distressing. These included commitments in the areas of health, employment and livelihoods, protection and education.

Only a few weeks after the end of the Global Forum, the first cases of infection with the new coronavirus were recorded. The consequences of this global pandemic have been far reaching. The international economy has been paralyzed due to the many restrictions and measures taken by countries to stop the spread of the virus.

**Ladies and Gentlemen,**

Despite the dwindling financial resources, the Government of Cameroon faithful to its commitments has spared no effort to implement its commitments in favor of the 455,519 (against 404,808 in December 2019) refugees it is currently hosting.

First of all, public primary education has been free in Cameroon since January 2001 regardless of the student's status. The President of the Republic H.E. Paul BIYA places education at the top of his priorities. Providing quality education to refugee children is a guarantee for their participation in the development of the host country and their countries of origin once they return.

Secondly, the Government of Cameroon, in order to ensure adequate health services for the refugees it hosts, signed an agreement with UNHCR on May 25, 2021 guaranteeing free medical care in public health facilities for urban and rural refugees living in Cameroon.

Also, in order to ensure the economic empowerment of refugees living in Cameroon and to help them contribute positively to the country's economy, the Government signed a partnership agreement with UNHCR and the International Labor Organization (ILO) on February 24, 2021, to facilitate access to decent employment for refugees living in Cameroon.

In addition, measures are underway to help issue biometric identity documents to refugees in the country. Cameroon is aware that the possession of such documents is the key to the effective inclusion of refugees.

**Mr. High Commissioner**

**Ladies and Gentlemen,**

The effective implementation of these commitments has been a difficult task given the persistent health context and the diminishing resources faced by refugee host countries. Despite Cameroon's manifest willingness to meet its commitments, it would be essential for donor countries to increase their generous efforts by making subsequent contributions in order to ease the burden on host countries like Cameroon.

The Republic of Cameroon takes this opportunity to thank the countries that have contributed to the management of the refugees it hosts since the World Refugee Forum. This support has notably taken the form of additional resettlement opportunities and multifaceted assistance.

**Ladies and Gentlemen,**

Cameroon will continue to create an enabling environment for the implementation of measures that will improve the management of the refugees it hosts. This will ensure that refugees are duly included in all areas, as highlighted on this year's World Refugee Day, under the theme: "TOGETHER WE CARE, LEARN AND GROW".

Efforts will be made to strengthen and upgrade the national structure in charge of refugee management. In this area, Cameroon would like to benefit from the experience of countries with a well-developed asylum system.

**Ladies and Gentlemen,**

In conclusion, allow me to express my country's satisfaction with its cooperation with the United Nations High Commissioner for Refugees in the management of forcibly displaced persons and persons at risk of statelessness. Cameroon will continue to implement all the commitments made at the World Refugee Forum as well as those made at the high-level segment on statelessness in 2019.